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小組委員會報告  

 
 
目的  
 
  本文件旨在匯報《〈2018 年山頂纜車 (安全 )(修訂 )規例〉
(生效日期 )公告》小組委員會 ("小組委員會 ")的商議工作。  
 
 
背景  
 
2.  根據《山頂纜車條例》 (第 265 章 )，行政長官會同行政
會議可以其認為合適的方式，將山頂纜車 1經營權批予合適的

營辦商。每次批出的經營權為期不得超過 10 年，並須受政府與
營辦商所議定的條款規限。如營辦商能令行政長官會同行政會

議信納其決意並有能力推行優化發展計劃，以助維持山頂纜車

作為重要的旅遊及消閒設施，則經營權可再獲延續不多於 10 年。
根據有關安排，經營權的總年期最多可達 20 年。  
 
3.  2015 年 12 月，行政長官會同行政會議向山頂纜車有限
公司 ("纜車公司 ")批出由 2016 年 1 月 1 日起生效的首個為期
10 年的經營權。2018 年 10 月，行政長官會同行政會議再批准
纜車公司提出延續經營權 10 年的申請 (即第二個為期 10 年
(2026年至 2035年 )的經營權 )，以及預算費用約 6億 5,000多萬元
的優化發展計劃。纜車公司預計於 2021 年完成優化發展計劃，
建議更換和提升現有的山頂纜車系統，當中包括增加纜車載客

量，由可載 120 名乘客增至 210 名乘客，增幅超過 75%。  
 
                                              
1 山頂纜車自 1888 年開始投入運作，是目前深受本地市民和訪港旅客歡

迎的旅遊及消閒設施。山頂纜車現時由山頂纜車有限公司經營。  
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4.  在批出第二個為期 10年的經營權後，行政長官會同行政
會議和商務及經濟發展局局長 ("局長 ")作出所需的法例修訂，
藉以落實優化發展計劃。《2018 年山頂纜車 (安全 )(修訂 )規例》
(2018 年第 171 號法律公告 ) ("《修訂規例》 ")正是為此作出的
其中一項法例修訂，2 旨在修訂 "纜車車廂 "的定義，並將纜車車
廂載客量從最高負載 120 名乘客增至 210 名乘客。《修訂規例》
於 2018 年 10 月 12 日在憲報刊登，並於 2018 年 10 月 24 日提交
立法會會議席上省覽。  
 
 
《〈 2018 年山頂纜車 (安全 )(修訂 )規例〉 (生效日期 )公告》  
 
5.  《修訂規例》第 1 條訂明，該規例將自局長以憲報公告
指定的日期起實施。2021 年 7 月 9 日，《〈2018 年山頂纜車
(安全 )(修訂 )規例〉 (生效日期 )公告》  (2021 年第 110 號法律
公告 )("《生效日期公告》")刊憲。憑藉《生效日期公告》，局長
指定 2021 年 12 月 17 日為《修訂規例》開始實施的日期。  
 
 
小組委員會  
 
6.  在 2021 年 7 月 16 日的內務委員會會議上，議員同意
成立小組委員會研究《生效日期公告》。小組委員會的委員名單

載於附錄。  
 
7.  為讓小組委員會有更多時間審議《生效日期公告》，

內務委員會主席在 2021 年 7 月 21 日的立法會會議上動議議案，
將《生效日期公告》的審議期延展至 2021 年 9 月 1 日。小組
委員會由陳健波議員擔任主席，於 2021 年 8 月 13 日與政府當局
及纜車公司舉行一次會議，審議《生效日期公告》。  
 
 
小組委員會的商議工作  
 
8.  委員在會議上表示支持優化發展計劃，並就該計劃的

最新落實進度向政府當局及纜車公司提出問題，特別是關於

                                              
2 立法會曾成立小組委員會研究《修訂規例》與另一項法例修訂，即於

2018 年 12 月 31 日實施的《 2018 年山頂纜車條例 (修訂第 3(3)條 )公告》
(2018 年第 172 號法律公告 )。當時的小組委員會曾於 2018 年 10 月至
11 月期間與政府當局舉行兩次會議，審議有關法例修訂。詳情載於其
報告 (立法會 CB(4)257/18-19 號文件 )。  
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纜車公司所作出的財政承擔及為經提升後的山頂纜車運作而

實施的配套安排。小組委員會的主要商議工作載於下文各段。  
 
優化發展計劃的財政承擔  
 
9.  委員在會議上察悉，纜車公司的優化發展計劃耗資逾

7 億元，超過該公司原先於 2018 年估算的 6 億 5,000 多萬元
費用。他們要求政府當局澄清，最新的投資額是否涵蓋整項提升

工作的所有費用，包括纜車車廂、系統及附屬設備和設施。委員

詢問，除了纜車公司自行投入的資金外，政府當局有否調撥資源

協助纜車公司落實優化發展計劃。委員亦關注到，山頂纜車的

營運收入在 2019 冠狀病毒病疫情下因訪客人數減少而下跌，
這會否影響項目融資，進而影響優化發展計劃的進度。  
 
10.  政府當局及纜車公司表示，優化發展計劃由纜車公司

全資負責，目標是在 2021 年 12 月底完成。纜車公司所投放的
7 億多元資金將涵蓋整個項目的費用，而在優化發展計劃完成
後，除了持續進行的保養工作外，將無須再進行其他工程。席捲

全球的 2019 冠狀病毒病疫情為供應鏈和纜車車廂及設備製造商
帶來重大影響，無可避免地導致項目延誤及額外費用。儘管

如此，纜車公司向委員保證會全數負責項目費用。  
 
優化後的山頂纜車的輔助及配套安排  
 
11.  委員關注到，花園道纜車總站 ("下站 ")的等候區擴展至
可容納 1 300 名乘客後，是否有足夠大的面積應付山頂纜車候車
人龍長及候車時間久的問題，他們並詢問纜車公司為處理上述

問題而在山頂凌霄閣纜車總站 ("上站 ")及下站採取的應對措施。 
 
12.  纜車公司解釋，優化發展計劃除在下站興建可容納

1 300人且有溫度調節的有蓋等候區外，亦包括採用新纜車車廂，
使載客量增至 210 名。隨着較大型的纜車車廂投入服務，
每 7分鐘的纜車車程可接載更多乘客，因此預期可完全解決上站
及下站長久以來的排隊及等候問題。  
 
13.  委員詢問，山頂纜車會否安排特別通道，讓旅行團登車

更方便。纜車公司表示，目前纜車總站入口設置特別進入點的

安排會持續。日後將有專為不同類別的乘客如山頂凌霄閣租戶、

纜車公司員工、月票持有人及旅行團而設的指定快線。  
 
14.  委員關注到當局如何規管以山頂纜車乘客為對象的

的士服務，尤其是有何措施針對的士司機在下站的違法行為。
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政府當局表示一直致力遏止的士司機的違法行為。警方不時

採取執法行動，包括 "放蛇 "行動等，以打擊的士司機在花園道
下站的違法行為，並會繼續努力阻嚇的士司機從事違法行為。  
 
其他關注事項  
 
15.  委員問及山頂纜車票價及優化發展計劃完成後的票價

調整事宜。纜車公司回應時表示，目前尚未確定實際票價水平，

但纜車公司作為商業機構，在釐定收費架構時會綜合考慮市場

情況、盈利預期、開支及投資等因素。政府當局進一步解釋，

山頂纜車是康樂及旅遊設施而非公共交通工具，票價將因應

市場情況，定於具競爭力的水平。  
 
16.  委員詢問，在山頂纜車的提升工程完成後，政府當局

會否加強推廣這個具有 133 年歷史的旅遊名勝。政府當局表示，
香港旅遊發展局向來與纜車公司合作無間，該局會繼續與纜車

公司保持聯繫，商討在山頂纜車的提升工程完成後進行推廣

工作，以宣傳新山頂纜車系統的啟用。  
 
17.  委員亦詢問，政府當局及纜車公司會否考慮重置已退役

但已成為本港集體回憶的第五代酒紅色山頂纜車。纜車公司

表示，目前有一輛已退役的酒紅色山頂纜車存放於倉庫。纜車

公司正積極與一些機構協商，以期把這輛已退役的山頂纜車用

於各類活動。另一輛已退役的酒紅色山頂纜車與已退役的綠色

山頂纜車 (即第四代山頂纜車 )並排停放，兩輛纜車均會沿纜車
路軌旁展示。  
 
 
建議  
 
18.  小組委員會對《生效日期公告》並無異議，亦不會提出

任何修訂。  
 
 
徵詢意見  
 
19.  謹請議員察悉小組委員會的商議工作。  
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 4 
2021 年 8 月 24 日



 

 

附錄  
 

 
《〈 2018 年山頂纜車 (安全 )(修訂 )規例〉 (生效日期 )公告》  

小組委員會  
 
 

委員名單  
 
 
主席  陳健波議員 , GBS, JP 

 
 

委員  姚思榮議員 , SBS 
 
陳振英議員 , JP 
 

 (總數：3 名委員 ) 
 
 

秘書  詹詠儀女士  
 
 

法律顧問  陳以詩小姐  
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